
Starke Verben

- verwenden zur Formenbildung den Ablaut (was zu einer Reduktion der Endungen
geführt hat)

- Die Endungen im Präsens entsprechen denen der schwachen Verben; bei den
Endungen des Imperfekts dagegen ergeben sich Abweichungen:

- ø
- e
- ø

- en
- et
- en

- jedes starke Verb verfügt über 5 verschiedene Stämme, von denen jeder für die
Bildung bestimmter Zeiten und Modi zuständig ist

werfen wirfe warf wurfen geworfen
I. II. III. IV. V.

Infinitiv 1. Pers. Sg. Präs.
Ind.

1. Pers. Sg.
Impf. Ind.

1. Pers. Pl. Impf.
Ind.

Part. Perf.

bildet:
- Pl. des Präs. Ind.
- alle Konjunktiv-
formen des Präsens

- Formen des Präs.
Sg. Ind.

- 1./ 3. Pers. Sg.
Impf. Ind.

- 2. Pers. Sg. Impf.
Ind. (mit Umlaut)
- Formen des Impf.
Pl. Ind.
- alle Formen des
Konjunktivs Impf.
(mit Umlaut)

- mit Hilfsverb zur
Umschreibung des
Perf. und Plqpf.
sowie des Passivs

Bsp.:
werfen: wirfe – warf - wurfen - geworfen

Präsens Präteritum

ich wirfe
du wirfest
er wirfet

ich warf - ø
du würfe
er warf - ø

wir werfen
ir werfet
sie werfent

wir wurfen
ir wurfet
sie wurfen

 um ein Verb im WB nachschlagen zu können, muss es in den Infinitiv zurückgeführt
werden, da nur dieser verzeichnet ist
 bei einigen Wörtern ist der Infinitiv offensichtlicher (s.o.) als bei anderen
 trotz allem ist die Fähigkeit, die Infinitive mit Hilfe der Ablautreihen zu bestimmen,
unumgänglich



Starke Verben

Besonderheiten der Ablautreihen III.-V.

I II III
IIIa i + m / n +

Kons.
binden ich binde ich bant

IIIb e + l / r +
Kons.

helfen ich hilfe ich half

IVa e + m, n, l,
r, ch/
l, r + e

nemen
treffen

ich nime
ich triffe

ich nam
ich traf

IVb o + m komen ich kume ich kam

Va e + Kons. geben ich gibe ich gap

Vb i + Kons. biten ich bite ich bat


Gibt Wurzelvokal des Infinitivs (also der Stammform I) mit möglichen Konsonanten bzw.
Konsonantkombinationen an.

Ablautreihe III
- Vokal plus Verbindung aus Nasal oder Liquid mit einem weiteren Konsonanten

Ablautreihe IV
- Vokal mit einfachem Nasal oder Liquid nach oder vor dem Wurzelvokal (bspw.

brechen, sprechen)

Ablautreihe V
- Vokal mit einfachem Konsonant (außer Nasal oder Liquid)

Weitere Spezialitäten:

- Auslautverhärtung:
stimmhafte Verschlusslaute (b, d, g) werden im Wortauslaut als stimmlose Verschlusslaute (p,
t, k) geschrieben
tac – tages
lîp – lîbes
leit – leides

- grammatischer Wechsel
zu erklären durch Wortakzent im Germanischen (=> wechselnder Wortakzent; vgl.
Vernersches Gesetz)
Wechsel zwischen

f
d
h
s

-
-
-
-

b
t
g
r

heffen – huop – huoben – gehaben
snîden – sneit – sniten – gesniten
ziehen – zôch – zugen – gezogen
wesen – was – waren – gewesen




